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EDITO  

Depuis la fin de l'année liturgique et en ce début de nouvelle 
année qui commence par l'Avent, on nous parle des fins 
dernières: derniers temps, événements terribles, retour du 
Christ, … 

Or les derniers temps sont l'accomplissement plénier du Salut 
donné par le Christ. Même si les 'douleurs' de l'enfantement 
durent encore et si le mal continue à faire des ravages, en ce 
sens les raisons de douter ou d'être impatient ne manquent 
pas. Mais le croyant a la certitude qu'à la fin le Règne de Dieu 
triomphera. Cette doctrine des derniers temps s'appelle du 
nom savant d'eschatologie. 

Dans la Première Alliance les prophètes invitent à attendre le 
jugement en vue du salut. Il y a deux courants différents:  

Le premier qui part d'une perfection primitive qui se dégrade 
et qui aboutit au jugement et à la condamnation du coupable. 

Le second qui met l'accent sur le développement d'un germe 
qui croît lentement mais sûrement et au terme rassemble 
l'humanité. C'est une double attente (Cf. Noé ou Exode) 

Dieu seul peut répondre à cette double attente en Jésus Christ: 
la fin de l'injustice et la naissance d'une multitude de rachetés. 

Cf. 1 Th: Dieu ne nous a pas réservé pour sa colère mais pour 
nous acquérir le Salut par Jésus Christ et de manière définitive. 

Ces derniers temps tendent vers la plénitude et se prolongent 
avec l'aide de l'Esprit Saint pour que tous les hommes puissent 
avoir part au Salut: c'est le temps de l'Eglise. 

Le style des textes est apocalyptique, c'est-à-dire qu'il a un sens 
caché, à cause des persécutions contemporaines de la 
rédaction. Ces textes déconcertent nos mentalités modernes 
non habituées à ce genre de symboles (colère de Dieu, 
jugement, fin du monde...). 

Ils sont une ouverture sur le futur. Le christianisme n'est pas à 
réduire à une tradition, à une conservation des choses passées, 
mais il oriente vers l'avenir. Dieu n'est pas un renouvellement 
du passé mais il est aussi au terme de l'histoire. Il n'est pas en 
dessus ou en dessous mais il est en avant de nous. Même si 
nous ne sommes plus en période de chrétienté, comme se 
plaisent à le souligner un bon nombre de commentateurs, le 
christianisme, autrement dit le Royaume, lui, avance! 

L'eschatologie est la réponse chrétienne au problème du mal. 

Dominique Veyrune (Curé). 
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Paroisse de Gardanne, Biver, Mimet, Meyreuil – Unité Pastorale Etoile Sainte Marie – Diocèse Aix & Arles 

Au sein de communautés  
aimantes et fraternelles 

soyons témoins auprès de tous  
de la rencontre du Christ ressuscité ! 

Intention de prière du Pape François : 

Pour les organisations humanitaires : Prions pour 
que les organisations et associations de promotion 
humaine trouvent des personnes désireuses de 
s'engager pour le bien commun et recherchent des 
modalités de collaboration toujours nouvelles au 
niveau international. 

Contacts et adresse : 
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Vendredi 2 décembre à Gardanne à 20h : réunion de l’EAP 
Samedi 3 décembre à Gardanne à 16h : KT et aumônerie des collégiens 
Dimanche 4 décembre à Gardanne : 

 A 10h30 messe de première communion 
 De 9h à 12h30 sur le parvis de l’église, marché de Noël en faveur du jumelage avec Péhonco. 

Lundi 5 décembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale 
Mardi 6 décembre à Gardanne à 20h : réunion liturgique 
Du vendredi 9 au dimanche 11 décembre à Gardanne : session chœur de notre UP,  
Dimanche 11 décembre à Gardanne : 

 Rencontre de foi et lumière après la messe. 
 A 17h concert de la chorale 
 A 18h à Meyreuil : concert 

Lundi 12 décembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale 
Mercredi 14 décembre à Gardanne à 20h : parcours biblique (les Proverbes et les psaumes) 
Jeudi 15 décembre à Gardanne à 20h : veillée de la miséricorde 
Vendredi 16 décembre à Gardanne à 20h : réunion de l’EAP 
Samedi 17 décembre à Gardanne : rencontre des lycéens, étudiants et jeunes pro 
Dimanche 18 décembre à Gardanne de 9h à 12h30 sur le parvis de l’église, marché de Noël en faveur du jumelage 
La traditionnelle loterie du Panier gourmand sera présentée le 4 (tickets 2€) et tirée le 18 à la fin de la messe de 10h30. 
Lundi 19 décembre à Gardanne à 20h : répétition de la chorale 
Jeudi 22 décembre à Gardanne à 18h : concert  
Vendredi 23 décembre à Biver à 20h30 concert gospel 
Samedi 24 décembre à Gardanne, Meyreuil et Mimet à 18h30 veillée et messe de Noël  
Dimanche 25 décembre à Gardanne après la messe : repas de Noël 
 

 

 

Jeudi : Fraternité au presbytère de Gardanne à 14h. (Contact Martine: 06 69 04 01 36). 

Vendredi : Fraternité de la Parole à Gardanne à 18h30. 

 

 

 

Nous partirons en terre Sainte en pèlerinage de notre UP pour Février 2023, du dimanche 12 au jeudi 23/02/2023. 

Le pèlerinage est ouvert à tous. Ce sera l’occasion pour le Père Fidèle de vivre ce moment fort avec la paroisse avant 
de repartir au Congo. Commençons à faire une cagnotte pour préparer ce beau voyage ! 

Il sera possible, pour ceux qui ne pourraient pas partir, de parrainer financièrement une personne. 

Nous en reparlerons ! 

  

Fraternités de la Parole 

Dates de Décembre 

Projet de pèlerinage en terre Sainte 
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Quelques témoignages du pèlerinage à Lourdes de Foi et Lumière : 

Là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur "Evangile selon St Matthieu 6, 21" !!! 

Nous avons vécu ce pèlerinage avec intensité ; 4 jours de prières, de joie, de partages, de rencontres, de fraternité 
dans la simplicité et l'humilité. Riche en évènements ; le foulard vert autour du cou nous unissait dans les rires et les 
chants. 

Une véritable évangélisation : nous retenons de 
l'atelier "Parents et Familles " du vendredi après-
midi, les témoignages des parents d'enfants 
handicapés plein d'émotions ; Une mission qui 
trouve sa force en Jésus. 
Une prière : je peux tout en celui qui me fortifie!! 
Lorsque je suis faible ; c'est alors que je suis fort. 
C'est ce que nous ont montré l'ensemble des 
pèlerins avec leurs handicaps. 
La richesse est dans la différence (Albert 
Jacquard). 
Un temps de grâce qui nous a ouvert les yeux du 
cœur. 
Merci à tous. 
Robert et Maryse 
 

Là où la souffrance abonde, l'amour surabonde... 

C'est ce que nous avons ressenti lors de l'anniversaire des 50 ans de Foi et Lumière. Dans ce lieu béni entre tous, nous 
avons vu d'innombrables familles portant un fils ou une fille, un frère ou une sœur, ou tout simplement un parent, qui 
ont répondu présent pour marquer leur adhésion à cette belle association. 

Dans un des ateliers que nous 
avons suivi, un organisateur a eu 
cette phrase tout à fait 
emblématique de la douleur 
causée par le handicap à vie : 
"avoir un enfant handicapé, c'est 
un bonheur que l'on ne souhaite à 
personne". 

Alors, que faire ? Être les témoins 
de l'amour malgré tout, se sentir 
en mission pour prouver à notre 
société qui vénère la jeunesse, la 
beauté, l'intelligence, qu'il y a aussi une humanité souffrante qui mérite aussi de vivre, en ces temps où l'on s'oriente 
vers une élimination des plus faibles... Pas d'angélisme, mais grâce au réconfort offert par les amis de Foi et Lumière, 
faire face ! 

Guénaëlle 

Le pèlerinage à Lourdes de Foi et Lumière 
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Quand je suis allée à Lourdes, j’ai éprouvé de la joie pour les cinquante ans de Foi et Lumière. De belles choses ont été 
vécues et surtout beaucoup d’amour. Les décors étaient magnifiques : la mer à laquelle nous avons donné vie pour 
représenter la création du monde, la grande colombe, les barques et les fruits de l’Esprit. Je remercie ma Bettina qui 
a été si gentille ainsi que tous ceux qui nous ont entourés de leur tendresse. Quelle joie d’avoir touché la grotte de 
mes mains et de prier Sainte Bernadette et la vierge Marie qui nous aiment tant.  Nicole 
 
J’étais content de faire ce voyage. Nous avons bien mangé. Nous étions bien logés et nous avons beaucoup marché !  
Les temps de prière étaient habités par l’Esprit et les célébrations remplies de joie. A renouveler ! Luc 
 
Je me suis beaucoup amusé ; j’ai même dansé. Mais, je sais quand même faire silence. Merci à tous ceux qui m’ont 
accompagné. Jacques 
 
Toute la communauté Etincelles de Joie tient à remercier les paroissiens qui ont permis de faire ce pèlerinage. Merci 
d’avoir acheté notre vin, nos gâteaux et pour vos dons. Nous avons prié pour vous, pour nos paroisses et pour que 
l’Esprit Saint nous fasse grandir en amitié et au service les uns des autres.  Muriel 
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"Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l’ombre 
une lumière a resplendi." (Is 9, 1) 

Ce verset de l’Écriture, nous le proclamerons la nuit de Noël. L’oracle du prophète Isaïe retentit à nos oreilles avec une 
force nouvelle en ces temps obscurs pour le monde et pour l’Église. Les ténèbres paraissent ne pas cesser de s’épaissir, 
comme de redoutables nuées d’orage qui voilent toute lumière et annoncent la grande tempête. "Oh, Seigneur, Ton 
peuple marche dans les ténèbres, vient faire resplendir sur lui Ta lumière !" 

Mais attention, chers frères et sœurs, car il se pourrait bien que le Seigneur exauce notre demande. L’oracle d’Isaïe 
est une parole redoutable. Nous demandons la lumière, elle pourrait nous avoir déjà été accordée mais que nous lui 
préférions les ténèbres… Si vraiment nous demandons la lumière, entendons l’apôtre : "La nuit est bientôt finie, le 
jour est tout proche. Rejetons les activités des ténèbres, revêtons-nous pour le combat de la lumière. Conduisons-
nous honnêtement, comme on le fait en plein jour." (Rm 13, 12-13a) 

La guerre en Ukraine fait des centaines de milliers de victimes et la paix parait encore hors de portée. Pour conjurer la 
guerre, il faudrait que l’agresseur change profondément. Et il ne le veut pas. Il est ancré dans son récit d’Empire perdu. 
Veut-il la lumière ou préfère-t-il le brouillard de guerre ? "Oh, Seigneur sur les Peuples d’Ukraine et de Russie ensevelis 
dans les noirceurs de la guerre, fait resplendir ta lumière !" 

La crise climatique est désormais une réalité, mais nos sociétés semblent impuissantes à la conjurer, car pour cela, 
elles devraient changer profondément. Elles voient clairement ce qu’il faudrait faire, mais elles ne le désirent pas assez 
pour renoncer à un mode de vie dans lequel elles sont profondément ancrées. "Oh Seigneur, sur nos sociétés et nous-
mêmes, tu fais briller sur nous ta lumière : tu nous donne la claire vision de ce qu’il faudrait faire, donne-nous aussi la 
force de l’accomplir !" 

Guerre en Ukraine, crise climatique : les ténèbres du monde ne cessent de s’épaissir, mais que dire alors quand Ton 
Église elle-même, Seigneur, marche dans la nuit ? L’Église, "lumière du monde", devrait être sur le lampadaire, elle 
est enfouie sous le boisseau (Mt 5, 14). Les révélations désolantes se succèdent. Des pasteurs ont failli. Des pères ont 
trahi. Ils avaient charge d’âme et, vaincus par leurs passions, ils ont désolé des âmes et profané des corps - tant l’un 
ne va pas sans l’autre. Nous sommes alors au cœur de la misère humaine aliénée par le mystère du Mal qui vient 
spécialement tenter ceux qui ont charge des biens du Ciel, et parmi eux, bien souvent ceux dont les dons sont les plus 
éclatants. Comme un supplice interminable, une révélation chasse l’autre. Le peuple chrétien bouleversé exprime sa 
colère, sa désolation, sa confusion. 

Attention de ne pas nous y tromper. Au bout du compte, de quoi se désoler ? Des ténèbres ou de ce que la lumière 
révèle ? Comme Église, comme institution, comme évêque et pasteur, est-ce bien les ténèbres que nous craignons, ou 
la lumière qui nous met à nu ? Il s’accomplit ce qu’il est écrit : "rien n’est caché qui ne doive paraître au grand 
jour." (Lc 8, 17). Nous sommes témoins d’un grand progrès moral. Les abus de pouvoir, les abus spirituels et les abus 
sexuels, notre temps ne les a pas inventés. Ce système démoniaque ne vient pas de la mentalité de l’époque. Je crois 
plutôt que, spécialement par la médiation de victimes courageuses et par l’évolution heureuse de la sensibilité du 
temps, le Seigneur nous fait la grande grâce de sa Lumière. Le plus grand scandale n’a-t-il pas été, plus encore que les 
abus eux-mêmes, de craindre la lumière sur ceux-ci ? "Oh, Seigneur, nous te rendons grâce pour Ta lumière qui dévoile 
les obscures menées du Mauvais dans ton Église. Permet que nous n’ayons pas peur de Ta clarté." 

"Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière ; et sur les habitants du pays de l’ombre 
une lumière a resplendi." Que cette Lumière du Christ, que nous devons apprendre à sans cesse davantage désirer, 
nous remplisse de joie et de confiance, qu’elle fasse reculer les ténèbres du monde et de l’Eglise et qu’elle soit 
accordée chaque jour aux évêques et aux prêtres, aux diacres et aux hommes et femmes consacrés, à vous tous, fidèles 
du Christ, bien-aimés du Seigneur. Je vous invite à méditer ce verset d’Isaïe durant tout le temps de l’Avent, à le porter 
dans votre prière personnelle et communautaire, que nous puissions le proclamer dans la joie lors de la célébration 
nocturne de la Nativité, tous à genoux devant l’enfant lumière. Oui, supplions le Seigneur de renouveler pour nous le 
don de Sa lumière, de répandre sur nos personnes, sur le monde et sur l’Eglise, la clarté de sa splendeur. 

À Aix, en la fête du Christ-Roi de l’Univers 

Message pour le temps de l’Avent de Monseigneur Christian Delarbre 
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1. La quête en ligne depuis votre tablette ou ordinateur 

Le service de communication du diocèse Aix-Arles, nous propose une alternative pour donner à sa paroisse 
depuis la maison sur votre tablette, ou ordinateur avec le site internet  

« https://donnons-aixarles.catholique.fr »  

Vous pouvez effectuer un don directement à notre paroisse de Gardanne. 

 

  

La quête en ligne pour la paroisse de Gardanne 
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  GARDANNE BIVER MIMET MEYREUIL 
Jeudi 1  18h30   
Vendredi 2 8h40 Laudes suivies de la messe    
Samedi 3 9h00 + Réconciliations  18h30 18h30 
Dimanche 4 10h30 Messe    
Lundi 5 Pas de messe    
Mardi 6    18h30 
Mercredi 7 8h30 Laudes 

17h30 Adoration  
suivie de la messe à 18h30 

   

Jeudi 8  18h30   
Vendredi 9 8h40 Laudes suivies de la messe    
Samedi  10 9h00 + Réconciliations 18h30   
Dimanche 11 10h30 Messe    
Lundi 12 Pas de messe    
Mardi 13    18h30 
Mercredi 14 8h30 Laudes 

17h30 Adoration  
suivie de la messe à 18h30 

   

Jeudi 15  18h30   
Vendredi 16 8h40 Laudes suivies de la messe    
Samedi  17 9h00 + Réconciliations  18h30 18h30 
Dimanche 18 10h30    
Lundi 19 Pas de messe    
Mardi 20    18h30 
Mercredi 21 8h30 Laudes 

17h30 Adoration  
suivie de la messe à 18h30 

   

Jeudi 22  18h30   
Vendredi 23 8h40 Laudes suivies de la messe    
Samedi  24 9h00 + Réconciliations 

18h30 
 18h30 18h30 

Dimanche 25 10h30    
Lundi 26 Pas de messe    
Mardi 27    18h30 
Mercredi 28 8h30 Laudes 

17h30 Adoration  
suivie de la messe à 18h30 

   

Jeudi 29     
Vendredi 30     
Samedi  31 9h00 + Réconciliations 18h30   

 

Horaire des messes de l’Unité Pastorale Etoile Sainte Marie 


